
Con uso de 
inteligencia 
artificial se 
combatirá la 
pesca ilegal

TECNOLOGÍA IMPULSADA POR SERNAPESCA, UDEC Y SICPA

   Un proyecto piloto, para la 
verificación remota de los 
desembarques pesqueros en 
las plantas de proceso, con 
el uso de inteligencia artifi-

cial, se suma a la estrategia 
contra la pesca ilegal.  
     Este proyecto es resultado 
de la colaboración entre la 
empresa suiza Sicpa, 

Sernapesca y la UdeC. 
Sistema se probará en planta 
de desembarco de Pesquera 
Orizon, en Coronel.  

Actividad ilícita alcanza US$ 300 millones en Chile.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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POLÍTICA PÁG. 4

Proceso de inoculación sigue avanzando bien a nivel regional, con orden y 
rapidez. Independiente de eso, expertos llaman a mantener las medidas de 
autocuidado, entre las cuales la utilización de la mascarilla es una de las 
más relevantes para frenar un posible contagio.

Proceso de inoculación sigue avanzando bien a nivel regional con orden y

Uso de mascarilla seguirá siendo 
vital, más allá de la vacunación

CIENCIA&SOCIEDAD  PÁG.10

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

“Ausencia” de 
coordinadores genera 
críticas en Arauco

Federación de Exportadores de Frutas 
y Ministerio de Agricultura señalaron 
que no habría alzas en los valores. 

FOTO.MARCELO CASTRO B.

Recientes lluvias no 
deberían tener 
efectos en precios 
de frutas y verduras 

FOTO.ARCHIVO DIARIO CONCEPCION.

A los habituales Diego Silva y 
Carlos Lauler se sumó Sebastián 
Carrasco, en el listado de 14 nom-
bres para una nueva ventana cla-
sificatoria a la Americup 2022, 
que se jugará el 21 y 22 de febrero. 

UdeC tiene a tres  
jugadores en nómina 
de selección chilena 
de básquetbol

DEPORTES PÁG.16

FOTO.ARCHIVO DIARIO CONCEPCION.

Vecinos de San Pedro 
denuncian cierre ilegal 
en el sector La Puntilla 
de Laguna Grande
Ante intermitencia en el acceso, en Bienes 
Nacionales evaluarán medidas sancionato-
rias a quien instaló el portón. Municipio, en 
tanto, realizó una denuncia ante la gober-
nación marítima.
CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: EL VIRUS ESTÁ ENTRE NOSOTROS

Viernes 5 de febrero de 2021, Región del Biobío, N°4620, año XIII

Parlamentarios del Distrito 21 y consejeros regio-
nales dicen que no han visto reflejada la labor de 
los personeros en la zona que en los últimos días 
ha vivido nuevos hechos de violencia.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica 

Esta semana, en la Corte Inter-
americana de Derechos Humanos, 
Tribunal Internacional encargado, 
entre otras materias, de pronunciar-
se en casos particulares por el cum-
plimiento de la Convención Ameri-
cana de Derechos Humanos por par-
te los países que de ella forman parte, 
tuvieron lugar las audiencias públi-
cas del caso denominado “Vera Ro-
jas vs. Chile”. En él se discute por el 
posible incumplimiento del estado 
chileno en el caso de una niña diag-

rales de las Isapres sobre la continui-
dad de tratamientos, basados en cri-
terios económicos. Ni aún la entre-
ga de estas funciones de interés pú-
blico a una entidad privada 
debieran, como consigna la denun-
cia del caso, eximir al Estado de su 
obligación de controlar e impedir 
los abusos cometidos contra las per-
sonas usuarias del sistema, titulares 
de un importante derecho social 
como es el derecho a la salud. 

Es de esperar que la decisión de la 
Corte Interamericana otorgue direc-
trices claras de los deberes del Esta-
do de Chile, en la actuación frente a 
decisiones entregadas a entes priva-
dos a cargo de controlar prestaciones 
sociales. Dichas directrices deben 
tenerse en consideración en el pro-
ceso constituyente. Precisamente, 
durante las movilizaciones que die-
ron lugar a este proceso una de las 
mayores demandas de la ciudadanía 
giró en torno al establecimiento de 
un derecho a la salud de carácter 
universal que les permita afrontar 
con dignidad la enfermedad y que no 
esté regido por criterios de mercado. 

cial y a la protección judicial, pro-
ducto de la falta de regulación, con-
trol y sistemas de reclamación ade-
cuados para la fiscalización de la 
decisión del término del tratamien-
to de la menor. 

Si bien la decisión de la Corte In-
teramericana en el caso tendrá lugar 
en los próximos meses, es interesan-
te destacar el hecho que se llegue, 
por parte de familias chilenas, a es-
tos mecanismos internacionales 
para exigir responsabilidad al Esta-
do por la necesaria protección al de-
recho a la salud de las personas, en 
especial, de la infancia, que se pre-
senta en una situación especialmen-
te vulnerable y de cuidado en caso de 
enfermedades de gran complejidad. 

Este año se cumplen 40 años del 
establecimiento, en dictadura, del 
modelo de instituciones de salud 
previsional (isapres), y los proble-
mas de desigualdad y vulneracio-
nes en el acceso a la salud fomenta-
dos por el sistema se han manifesta-
do de diversas formas. Uno de ellos, 
expresado en el caso Vera Rojas son, 
justamente, las decisiones unilate-

nosticada con el síndrome de Leigh, 
a la cual, durante el año 2010, Isapre 
Mas Vida le cortó unilateralmente la 
hospitalización domiciliaria que re-
quería para su tratamiento, reafir-
mando con posterioridad la Corte 
Suprema la decisión de la isapre. 

En la presentación ante la Corte, 
la Comisión Interamericana de 
DDHH (encargada de llevar las cau-
sas a dicho plano) señaló que el Es-
tado de Chile vulneró, entre otros, los 
derechos a la salud, a la previsión so-

Las isapres ante la 
Corte Interamericana
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AUGUSTO PARRA AHUMADA 
Presidente Fundación República en Marcha

En el capítulo recién pasado de esta 
saga, en el esfuerzo de intentar con 
humildad objetivar el debate sobre la 
desigualdad, constatamos que nues-
tro Gini de base, o  el resultado del 
mercado en la desigualdad, es compa-
rable con el de cualquier país desarro-
llado e incluso los más igualitarios 
del planeta, sin embargo comproba-
mos la reducción de la desigualdad en 
el Gini de Chile después de impuestos 
y transferencias es marginal. 

De ahí que asumiendo el tamaño 
del Estado no siendo necesariamen-
te pequeño y pese a tener espacio de 
crecimiento, enfrenta  un problema 
de diseño y eficiencia. 

En cuanto a diseño desde la opor-
tunidad que ofrece el debate consti-
tucional, podría ser pertinente co-
menzar a pensar el Estado desde un 
conjunto de objetivos de desarrollo 
que hagan posible intencionar un 
progreso inclusivo, que contribuya a 
cerrar las brechas de desigualdad que 
ponga la cohesión social y las dimen-
siones social y ambiental como base.  

 Entonces señalamos que cobra 
prioridad, el reconocimiento de los 
derechos humanos o fundamentales 
como estructura y a fuerza de princi-

las oportunidades, debe ser siempre 
en una proporción que nunca deje de 
observar los mínimos éticos y dere-
chos fundamentales sin comprometer 
la libertad, asfixiar al progreso. Cuán-
ta libertad sea posible cuanto Estado  
sea necesario. 

La principal de las amenazas a la li-
bertad, aquellas que pueden poner 
en riesgo la democracia, la paz social 
y fracturar a las sociedades, son la dis-
crecionalidad y la arbitrariedad. En 
ellas se reside la corrupción, el abuso 
y aquellas formas de desigualdad ma-
terial e inmaterial que pueden ero-
sionar la vida social.

pios, el reconocimiento de los 17 ODS 
del pacto global, como una forma de 
establecer  un conjunto de mínimos 
éticos o formas de priorización que re-
leven la dignidad por sobre otro tipo 
de consideraciones, en materia de in-
versión pública, para optimizar su 
rentabilidad desde el punto de vista 
social. 

 Impulsar la modernización del Es-
tado, la descentralización para redu-
cir la desigualdad territorial, aumen-
tar los rangos de exigencia en la eva-
luación de políticas públicas, 
programas y gasto fiscal y modernizar 
el sistema de inversión público, en 
coherencia con los principios funda-
mentales. 

Repensar la democracia, siempre li-
beral y representativa, para conciliar 
la voluntad de las mayorías con la 
protección de los derechos de las mi-
norías, para eliminar todas aquellas 
barreras que puedan establecer algu-
na forma de privilegio arbitrario e 
igualarnos ante la democracia, perfec-
cionando contrapesos y control social 
y asegurando derechos políticos y ci-
viles que en línea con los tratados in-
ternacionales, deben garantizar igual-
dad ante el sistema electoral, para que 

cada ciudadano pueda elegir y ser ele-
gido en igualdad de condiciones. 

El cuidado del Estado de Derecho y 
desplegar los esfuerzos necesarios 
para igualarnos ante la Ley. 

El comienzo de la libertad, reside en 
el reconocimiento de la dignidad y la 
igualdad ante la Ley, la democracia y 
las oportunidades.  

La igualdad de resultados, no es 
compatible con la libertad y si bien 
los Estados deben corregir el resulta-
do del mercado para asegurar un con-
junto de mínimos  y seguridades en el 
acceso a aquellos bienes básicos que 
nos igualan y dignifican y emparejan 

Hablemos de  
desigualdad III

Este jueves continuó el proceso de 

vacunación contra la Covid-19 en todo 

el país. Durante la jornada, las perso-

nas mayores a 87 años, trabajadores de 

residencias sanitarias, Sename y 

Eleam, funcionarios de la salud y estu-

diantes en práctica en clínicas pudie-

ron recibir la primera de las dos dosis 

para la inmunización. 

Son 775 los trabajadores de las 18 re-

sidencias sanitarias que funcionan en 

la Región del Biobío los que tendrá la 

dosis de la vacuna. 

De acuerdo a las autoridades, la ino-

culación se ha desarrollado de forma 

normal y con una gran participación, 

principalmente por parte de los adul-

tos mayores. 

 

Hospital Digital @HospitalDigital 

“La vacuna contra la Covid-19 puede 

producir efectos secundarios, tal 

como ocurre con otras vacunas y 

también con medicamentos, pero 

normalmente son leves y se resuelven 

de forma espontánea”. 

 

Andrea Obaid @AndreaObaid 

“Mi hermano médico se vacuna hoy y 

mi cuñada enfermera se vacunó ayer. 

¡Que alivio! Esperando me toque en al-

gún momento #YoMeVacuno”. 

 

Constanza Schonhaut 

@ConySchon 

“Lista la vacuna de mi weli! Con sus 88 

años le tocaba recibirla hoy. Nos infor-

mamos bien y con todas las medidas 

de seguridad fuimos a que recibiera su 

primera dosis. Tod@s debemos estar 

disponibles a la vacuna para que este 

proceso funcione! #YoMeVacuno”. 

 

Izkia Siches Pastén @izkia 

“Nos han preguntado mucho sobre 

alergias y vacuna Coronavac/Sino-

vac, reiterar que solo está contraindi-

cada para alergia a los componentes 

o en anafilaxia a la primera dosis de 

la vacuna”. 

 

Seremi Bienes Nacionales Biobío 

@BiobioBBNN  

“Pese al calor, de a poco han llegado los 

adultos mayores de #Antuco para reci-

bir la anhelada vacuna contra la Co-

vid-19. Junto a la Seremi @VPinchei-

rap los esperamos con todos los proto-

colos para hacer este proceso aún más 

seguro #YoMeVacuno #LlególaEspe-

ranza #BiobíoSeVacuna”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

U
no de los hechos noticiosos que marcó la 
pauta el fin de semana pasado, particular-
mente en medios capitalinos, fue la detención 
de la cantante Camila Gallardo junto a otras 

siete personas, tras realizar una fiesta en su departamen-
to en tiempos de confinamiento y toque de queda. 

Con el correr de los días el hecho fue tomando distin-
tos ribetes, desde las primeras declaraciones de la can-
tante manifestando que los medios “le dieron mucho co-
lor”, hasta la declaración pública donde pidió disculpas 
y aseguró que “esto no volverá a ocurrir y que jamás fue 
realizado con el afán de saltarse alguna norma dictada 
por el Ministerio de Salud”. 

No obstante, otra declaración ha llamado la aten-
ción, la pronunciada por la cantautora Camila Moreno. 
A propósito de lo ocurrido a Gallardo, a través de “his-
torias” de Instagram, su colega dijo “cómo no pueden ver 
que esto es parte del nuevo orden mundial. No gozar, no 
tocar, no disfrutar, no vivir”. 

Junto con lo anterior, aludió al control social, critican-
do a “un gobierno que improvisa con la gente” y cuestio-
nó las cuarentenas de fin de semana, el toque de queda, 
y la contradicción de tener abierto malls y “el metro ati-
borrado de gente”. Transcurridos los días, Moreno cla-
rificó, ahora a través de Facebook, que “muchas veces me 
expreso desde el enojo, el hastío y la impotencia. Eso me 

El virus está entre nosotros

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Constituyentes ad honorem? 

  
Señora Directora: 

Todos los candidatos a constitu-
yentes, pero en especial, los que 
son conocidos, pero muy conoci-
dos por sus carreras políticas (que 
se supone la ciudadanía en el ple-
biscito, les dijo que no los quería 
entre los constituyentes), que en 
sus participaciones en foros, en en-
trevistas, no escatiman en adjeti-
vos, para dejar muy en claro, que 
ellos se suman a esta magna tarea 
para servir a las chilenas y a los chi-
lenos, que nacieron para servir a 
Chile, etcétera, da como para pre-
guntarse: 

¿Los candidatos a constituyen-
tes citados más arriba, estarían 
participando con tanta voluntad 
de servicio, si el futuro cargo de 
constituyente fuese “ad honorem” 
(gratis) y, además, sabiendo que 
tendrían que financiar de su bolsi-
llo, a todos los asesores, que pudie-
ran requerir para “escribir” la Nue-
va Constitución y gastos anexos? 

Vale recordar que los candida-
tos al Congreso, tienen el mismo 
discurso, previo a las elecciones (lo 
del servicio a la ciudadanía, que 
nacieron para servir a las chilenas 
y a los chilenos, etcétera), pero de 

ser elegidos, ellos saben muy bien, 
que tendrán su dieta respectiva y 
batallones de asesores para que 
los apuntalen en la realización de 
sus trabajos legislativos. 

¿Y si ser constituyente fuera ad 

honorem, estarían los mismos polí-
ticos de siempre de candidatos? 

Nota: En el caso de tratarse de 
personas con una excelente prepa-
ración y experiencia en temas 
constitucionales a toda prueba, a 
nivel nacional e internacional, y 
que fueran elegidos como consti-
tuyentes, debieran ser muy bien re-
munerados, eso está fuera de toda 
discusión. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

El desafío de la vacunación 

  
Señora Directora: 

Como es sabido, el Instituto de 
Salud Pública (ISP) aprobó el pasa-
do miércoles 20 de enero el uso de 
esta vacuna (que lleva el nombre 
de CoronaVac) tras determinar 
que es segura y que tiene una efica-
cia de un 78% para inocular en dos 
dosis a la población de entre 18 y 
60 años contra el coronavirus. 

Respecto de la eficacia, Turquía 
aseguró que la eficacia era de un 

91%; en Brasil promedió un 78% 
para infecciones leves y un 100% 
para casos graves, mientras que 
para nuestro país se aprobó con 
una eficacia de 78%. 

La vacuna no garantiza que la 
persona no enfermará, pero sí ase-
gura que no se caerá en cuadros 
graves que son los que hoy compli-
can a los centros hospitalarios. 
Hay que tener confianza en lo que 
ha dispuesto la autoridad, los cien-
tíficos y personal médico y desesti-
mar las estupideces (no hay otra 
forma de decirlo) de quienes se au-
todenominan “antivacunas”. Pero, 
por sobre todo, tener el ánimo de 
colaborar, de ayudar y hacer que 
este desafío sea cumplido a cabali-
dad, porque vienen muchos más. 

 
Ricardo Oyarzún G 

 

Es mejor vacunarse 

  
Señora Directora: 

Más allá de cualquier opinión 
sobre el proceso de vacunación en 
curso, y que espero se pueda agili-
zar lo que más se pueda, creo que 
ante cualquier escenario siempre 
será mejor está vacunado. 

 
Antonio Aguilar Riquelme.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

llevó al uso equivocado de algunos términos y eso gene-
ró malos entendidos”. Y aunque mantuvo sus críticas al 
gobierno y ahondó sobre el nulo apoyo al mundo de la 
cultura, enfatizó que no pretendía hacer “una apología 
a las fiestas”. 

Más allá de lo manifestado por ambas artistas (defen-
sas y posteriores disculpas y rectificaciones) y las críti-
cas a la actual administración de gobierno (incluso se de-
tallan situaciones reales, como el funcionamiento del Me-
tro y centros comerciales), es necesario no perder de vista 
que el virus está entre nosotros afectando la vida de más 
de 740 mil chilenos y, sea cual sea su origen, es un hecho 
que la Covid-19 ha provocado la muerte de 1.100 perso-
nas, solo en la Región del Biobío (18.731 en todo el país). 

En tiempos en que recién iniciamos un proceso de va-
cunación masiva, bien vale recordar que la posibilidad 
que contraer coronavirus es real y declaraciones que 
eventualmente pueden contribuir a desviar la atención 
de lo esencial, deberían ser evitadas. 

Es necesario no perder de vista 

que el coronavirus está entre 

nosotros y, sea cual sea su origen, 

es un hecho que la Covid-19 ha 

provocado la muerte de 18.731 

personas en todo el país.

¡
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Una vivienda resultó calcinada 
la madrugada del jueves, lo 
que se sumó otros hechos 
ocurridos el miércoles.

Incidente  
en Peleco

siempre ha estado asociado 
al Presidente Sebastián 
Piñera. Antes estuvo a cargo 
del Plan Estadio Seguro.

La figura de 
Cristián Barra

“Me quedo en casa para frenar la cadena de contagios y así descongestionar los hospitales”.
Adolfo Orellana, enfermero

#MeQuedoEnCasa

“Ausencia” de coordinadores en la 

macrozona sur solo suma críticas

FUERON DESIGNADOS POR EL PRESIDENTE PIÑERA Y ASUMIERON EN NOVIEMBRE DEL AÑO PASADO

Una serie de hechos de violen-
cia se han registrados los últimos 
días en la provincia de Arauco. 

La madrugada de este jueves, 
una vivienda resultó calcinada en 
Peleco, que se sumó a lo ocurrido 
la madrugada del miércoles, don-
de dos templos religiosos (uno 
católico en Tranaquepe y otro ad-
ventista en Antiquina), tres casas 
en el Lago Lanalhue, una cabaña 
en Cañete y una casa en Quidico, 
también fueron quemados. 

Este año han ocurrido 25 he-
chos de violencia, por lo que lla-
ma la atención de los afectados y 
los actores políticos de la zona, 
que no exista un pronunciamien-
to de parte de quien fue designa-
do como coordinador de la macro 
zona sur: Cristián Barra. Ayer, de 
hecho, el propio ministro del In-
terior, Rodrigo Delgado,  confir-
mó que se encuentraba de vaca-
ciones (ha trascendido que en la 
región de Aysén). 

Pese a que tanto Barra como 
su símil en Biobío, Roberto Colo-
ma, han sostenido encuentros 
con víctimas y las cámaras de co-
mercio locales, sus críticos insis-
ten que no se ha visto trabajo al-
guno. 

El diputado Manuel Monsalve 
(PS), dijo que en la zona “uno se 
pregunta dónde está el gobierno, 
bueno, está ausente y eso se refle-
ja en el nombramiento de Cristián 
Barra. Es un operador político 
que no ha realizado una política 
seria por parte del gobierno. Hoy 
está de vacaciones y da la impre-
sión que siempre ha estado de va-
caciones”. 

Su par Joanna Pérez (DC) opi-
nó que “han hecho un trabajo de-
ficitario, ya que no tienen víncu-
lo ni conocen la zona. No han 
mostrado resultados y parece una 
caja pagadora de favores políticos 
que otra situación, mientras las 

Parlamentarios del Distrito 21 y consejeros regionales dicen que no han visto reflejada la labor de los 
personeros en la zona de Arauco, que en los últimos días ha vivido nuevos hechos de violencia.

que no ha visto voluntad de ellos 
para trabajar en conjunto por la 
zona. “No los ubico y el goberna-
dor no ha sido capaz de coordinar 
algo en conjunto para hacer algo 
con las comunidades y hacer algo 
por la provincia. Yo me enteré del 
nombramiento por el presidente 
y de ahí no he sabido más de 
ellos”, esgrimió.

 FOTO: MARCELO CASTRO B.
Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

personas siguen con miedo”. 
El consejero regional (core), 

Cristian Gengnagel (UDI), indicó 
que “al momento no conozco 
cual es el trabajo realizado, por-
que no sé qué se hace, desconoz-
co su actuar. Las quemas de ca-
sas, iglesias, siembras, camiones, 
vehículos menores y bosques se 
están transformando en pan de 
cada día”. 

En tanto, el core Leónidas Peña 
(PC) expresó que no los conoce y 

BARRA Y 

COLOMA en la 
presentación de 
ambos, en el 
mes de 
noviembre.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es la fecha en que 
comienzan oficialmente las 
campañas, mientras que el 
20 de febrero comienza el 
despliegue de propaganda.

11 de marzo

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

La normativa pide a los 
municipios fiscalización a las 
exigencias solicitadas en la 
instalación de publicidad.

Autorizan, pero no 
exigen

Para abocarse a su campaña 
por la alcaldía de Chiguayante, la 
concejal de la comuna y actual 
directora regional del Prodemu, 
Jessica Flores, iniciará su periodo 
de permiso sin goce de sueldo a 
partir del lunes 8 de febrero. Lo 
anterior, pese a no tener impedi-
mento legal para seguir ejercien-
do el cargo. 

En efecto, y tal como lo mencio-
nó, su cargo es compatible con 
una campaña ya que “se trata de 
un puesto por Código del Traba-
jo y yo tengo artículo 22, por lo 
que no cumplo horarios, sino que 
metas. A pesar de eso, igual deci-
dí dejar mi cargo dos meses antes, 
ya que la línea es muy fina. Saldré 
dos meses antes sin goce de suel-
do, y no haré uso de ningún dine-
ro público”. 

Flores aseguró que esto fue con-

Flores suspende su  
trabajo en Prodemu

versado con la dirección nacional 
de la entidad, “puesto que yo po-
dría haber hecho uso de mi perio-
do de vacaciones e igual estaría 
recibiendo dineros, y eso no debe 
ser. Este cargo no es por Alta Di-
rección Pública (ADP) y quiero 
evitar malos entendidos”. 

La candidata clarificó su si-
tuación, pues a diferencia de 
otros casos conocidos a nivel na-
cional, no está en cuestiona-
miento. Flores, de hecho, no solo 

Vivienda aprueba regulación  
de publicidad en caminos

En forma unánime, diputadas y 
diputados de la Comisión de Vi-
vienda respaldaron la idea de legis-
lar de la iniciativa surgida en mocio-
nes de senadores, que regula la pu-
blicidad vial. 

El objetivo de la propuesta es re-
gular la instalación de elementos 
publicitarios destinados a captar 
la atención de quienes transitan 
por un camino público o vía urba-
na o de quienes concurren a un es-
pacio público, a fin de velar por la 
seguridad vial y de minimizar el 
impacto que dichos elementos ge-
neran en su entorno. 

Entre sus puntos centrales se 
considera prohibir la instalación 
de elementos publicitarios en la 
faja vial de un camino público y de 
una vía urbana, sin embargo, se 
permite su instalación en parade-
ros de transporte público. 

Tampoco se podrán instalar ele-
mentos publicitarios en puntos pe-
ligrosos o aquellos que no cumplan 
con el distanciamiento mínimo en-
tre letreros sucesivos. 

El arquitecto Marcelo Ruiz con-
sideró que hay que cuidar la cohe-
rencia normativa con la institucio-
nalidad urbana. Agregó que, si bien 
los caminos públicos que señala el 
proyecto están fuera de las áreas ur-
banas, con la propagación de cam-
pamentos hay caminos que que-
darán en ellas, en forma informal. 

El diputado Osvaldo Urrutia 
(UDI) indicó que se debe mejorar el 

Partido Liberal se constituyó 
legalmente en Biobío

El Partido Liberal (PL) informó 
que se constituyó legalmente en la 
Región del Biobío, luego de que el 
Servicio Electoral (Servel) les no-
tificara la resolución.  

“Estamos muy contentos por 
la noticia. Fue un proceso difícil 
en medio de la situación sanita-
ria que atraviesa el mundo y 
nuestra región, sin embargo, lo 
logramos gracias a las más de 
1500 personas que confiaron en 
nuestro proyecto político para 
transformar Biobío” señaló al res-
pecto el vocero regional del PL, 
Esteban Guzmán.  

Al mismo tiempo Guzmán in-
formó que “disputaremos en las 
elecciones de abril concejalías en 

postulación al municipio, lo que 
recién hará a partir del 9 de fe-
brero.

ha cumplido con la normativa 
legal, sino además ha evitado 
publicar en sus redes sociales su 

FLORES YA solicitó permiso 
sin goce de sueldo

LA SALA  analizará el proyecto una vez terminado el receso de febrero.

proyecto vía indicaciones, porque, 
muchas veces, los letreros publici-
tarios afectan la calidad de  vida de 
los vecinos y afectan la plusvalía 
de sus viviendas. 

Asimismo, consideró que la Di-
rección de Obras debiera revisar 
las normas de la Ley General de Ur-
banismo y Construcción, en cuan-
to a altura, rasante y adosamiento, 
porque los municipios autorizan, 
pero no aplican exigencias para la 
instalación de la publicidad. 

Ahora la normativa será anali-
zada en la Sala de la Cámara a la 
vuelta del receso de febrero.

Hualpén, Tomé y Concepción, 
para fortalecer los gobiernos co-
munales. Ese será nuestro primer 
desafío como partido político le-
galmente constituido en la re-
gión”.  

En diciembre del año pasado 
el PL abandonó el Frente Amplio 
(FA) luego de que ese conglome-
rado “diera un giro a la extrema iz-
quierda”. Desde entonces, funda-
ron “Nuevo Trato” que agrupa 
también a los renunciados dipu-
tados de Revolución Democráti-
ca (RD), Natalia Castillo y Pablo 
Vidal. 

A pesar de haber abandonado 
el FA, la lista de concejales postu-
la por ese conglomerado.

FOTO.CEDIDA.
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“#MeQuedoEnCasa junto a mi hija, agradecidas de tener salud y trabajo en tiempos difíciles. 
Ansío los reencuentros y una vez que se controle la enfermedad, poder salir con más libertad a un 

mundo donde todos seamos más generosos y conscientes. ¿Hagámoslo realidad?”.

Meg Ossandon, periodista

#MeQuedoEnCasa

Biobío avanza en la 

vacunación mientras 
bajan casos nuevos 

MINISTRO RECONOCIÓ A LA REGIÓN POR DISMINUCIÓN DE INFECTADOS

“La Región destacó a nivel nacional 
por ser la que más vacunamos (...), es 
la segunda a nivel país (después de la 
Metropolitana)”, aseguró el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz, al entregar 
el balance de la primera jornada de 
inoculación que, sumando a mayores 
de 90 años y personal de salud tota-
lizó 29.227 personas.  

Además de los 93 lugares dispues-
tos a nivel regional para inocular, 50 
de ellos en la provincia de Concep-
ción, los municipios destinaron per-
sonal para la atención de postrados 
y sus cuidadores. “Sabíamos que del 
Consultorio Santa Sabina venían a va-
cunar a mi mamá, que tiene 94 años, 
pero nunca imaginé que con mi her-
mano también seríamos vacunados”, 
dijo Carmen Amigo.  

“La vacunación domiciliaria ha 
sido una eficiente estrategia para evi-
tar que nuestros adultos mayores de-
ban desplazarse por la comuna y co-
rrer un riesgo innecesario de conta-
giarse”, dijo Katherine Torres, 
alcaldesa de Hualpén, comuna que 
sólo en la primera jornada vacunó a 
571 adultos mayores. 

El proceso que continuó ayer con 
adultos entre 87 y 89 años, que además 
incluyó personal de residencias sanita-
rias, fue catalogado por la comunidad 
como ordenado y expedito. “Llegué cer-
ca de las 10 de la mañana y se demoró 
poquito, más que nada porque hay que 
esperar para ver si a uno le da alergia”, 
dijo Ernestina Soto quien llegó hasta el 
Estadio Regional para recibirla.  

En tanto, en residencias sanitarias 
serán inoculadas 739 personas que la-
boran en ellas, al que se sumarán 36 
del equipo de coordinación regional, 
proceso que se inició ayer en la ma-
ñana en el Hotel Dorado de Concep-
ción, lugar en que el intendente des-
tacó la labor de las residencias para 
aislar a quienes no cuentan con las 
condiciones en sus hogares para ha-
cerlo. Actualmente, hay 815 personas 
haciendo uso del beneficio.    

Hasta las 17.00 horas de ayer según 
el Departamento de Estadísticas de 
Información de Salud (Deis) 39.754  
personas se habían vacunado en la 

Beneficiarios de la dosis Sinovac destacaron orden del proceso y 
rapidez. Hoy es el turno de los adultos entre 85 y 86 años. 
Gobierno condena ataque a fiscalizador en la Vega Monumental. 

FOTO: CLAUDIO RODRÍGUEZ / MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

lizaciones.  
El documento recalca que se debe 

mejorar la efectividad de las medidas 
que contribuyen a contener la trans-
misión comunitaria del virus. 
 
Avance en el Paso a Paso  

Si bien, el Gran Concepción no re-
gistró modificaciones en el plan Paso  
a Paso, la subsecretaria de Salud Pú-
blica, Paula Daza, informó del avan-
ce de Cañete a fase 2 desde el lunes a 
las 05.00 horas.   

Anuncio altamente esperado por la 
comuna que estaba pronta a cumplir 
cuatro meses en confinamiento total. 
Anuncio que el alcalde, Jorge Rado-
nich, agradeció llamando a la comu-
nidad a ser responsables para no vol-
ver a cuarentena. 

Tirúa y San Rosendo también avan-
zaron a Transición, zonas a las que se 
podría agregar la próxima semana 
otras comunas cuando se cumplan 
las cuatro semanas de cuarentena 
del Gran Concepción. De hecho, la 
voz de esperanza para la Región la en-
tregó el ministro de Salud, Enrique 
Paris, quien destacó a Biobío entre las 
zonas que han logrado una baja im-
portante de contagiados.  

Eso sí, los avances dependerán no 
sólo de los contagios, sino también de 
la disponibilidad de camas críticas 
que sigue débil con sólo 10% (25) de 
las camas UCI y disponibles y 20% 
(25) de las UTI libres de uso.   

PERSONAL DE Salud 
está llegando a las casas 

de postrados. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 

ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Agresor arriesga multa de hasta $50 millones 
Un empujón y golpe de puño en su costado dere-

cho recibió ayer un funcionario de la Seremi de Sa-
lud que se encontraba realizando labores de fiscali-
zación en la Vega Monumental.  

La agresión, realizada por un hombre que se encon-
traba, junto a un grupo de locatarios, impidiendo el 
acceso al lugar debido a problemas internos, fue re-

chazada por la autoridad sanitaria que presentará 
una denuncia ante el Ministerio Público.  

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, condenó la vio-
lencia, más aún contra un trabajador que realiza fis-
calizaciones de movilidad y aforo en el contexto de 
la pandemia, por lo que perseguirán su castigo con 
multas de hasta $50 millones.

de la Salud Pública, que en total 
suman 34.159, ya están 
inoculados. En tanto, de los  
5.563 del área privada se ha 
inoculado al 49%. 

de funcionarios
53%

Región, información confirmada por 
el ministro Enrique Paris. 

Cabe destacar que el equipo iCovid 
Chile, integrado por las universidades 
de Chile, Católica y de Concepción, 

afirmó que si bien el inicio de la vacu-
nación es una buena noticia, deberán 
transcurrir varios meses antes de que 
el proceso pueda contribuir a una 
reducción importante de las hospita-
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de Curanilahue, busca 
prevenir e intervenir de 
manera temprana la posible 
violencia en el pololeo.

La instancia en el 
Centro de la Mujer

CIERRE FUE REALIZADO POR UN PARTICULAR 

Sorpresa y molestia causó entre 
los vecinos del sector La Puntilla 
de San Pedro de la Paz, el cierre 
efectuado por un particular y que 
impide el acceso de los visitantes, el 
cual se extiende hasta la Laguna 
Grande. 

El hecho causó más indignación, 
ya que no es primera vez que due-
ños de terrenos circundantes cie-
rran los accesos por el borde del 
cuerpo de agua de la comuna.  

“Este ha sido un lugar que siem-
pre visitamos y es un paseo recu-
rrente para los vecinos. Nos parece 
indignante, porque imposibilita el 
libre tránsito, por lo que debería de 
haber mayor compromiso por res-
guardar los aspectos legales que 
conlleva la protección y conserva-
ción de la Laguna Grande, porque es 
parte del Santuario”, explicó Rocío 
Fuentes vecina de la Villa San Pedro. 

Lo anterior, detallaron vecinos 
del sector, es grave, por lo que han 
denunciado a través de la página de 
Bienes Nacionales este tipo de irre-
gularidades, puesto que no es pri-
mera vez que La Puntilla se ve ame-
nazada por particulares. 

El ecologista Javier Guerrero co-

Vecinos de Laguna Grande denuncian 
nueva reja en el sector La Puntilla 

FOTO: CEDIDA

Ante intermitencia en el acceso, en 
Bienes Nacionales evaluarán medidas 
sancionatorias a quien instaló el portón. 
Municipalidad de San Pedro de la Paz, 
en tanto, realizó una denuncia ante la 
gobernación marítima.

mentó que “este tipo de conflictos se 
resolvería si se dispusiera de un 
guarda parques que patrulle por el 
lugar, lo que no se ha hecho”.  

 
Medidas concretas 

La seremi de Bienes Nacionales, 
Victoria Pincheira, explicó que “he-
mos estado conversando con los 
vecinos del lugar y otros que han he-
cho denuncias por rejas en el borde 
de la laguna, porque no sólo hay en 
La Puntilla, pero en el caso de esta, 
cualquier reja o cerca en el borde de 
un cuerpo de agua es ilegal, lo que 
está tipificado en el Código Civil, 
artículo 613-614”. 

La seremi Pincheira detalló que 
“conversamos con el dueño, que es-
taba incurriendo en una ilegalidad, 
por lo que abrió la reja. Sin embar-
go, durante esta semana la volvió a 
cerrar, abriéndola intermitente-
mente, lo que no corresponde”. 

En cuanto a acciones concretas, 
“estamos analizando qué medidas 
tomar, junto al municipio, porque si 
bien se puede ingresar por la calle 
Nahuelbuta, el sendero no es apto 
para la tercera edad, por lo que es-
tamos viendo si se cumplen o no los 
requisitos que establece el artículo 
13 de nuestra normativa 1939 que 

aborda los accesos a playas. Si eso 
no se cumple, nosotros estaríamos 
en pie de liberar el acceso con el 
consentimiento del Intendente, 
quien tiene la palabra final”.  

El concejal Héctor Fernández (PS) 
señaló que “hemos discutido con 
los propietarios que colindan con 
la laguna, donde abunda la desidia, 
lo que abordaremos en el Plano Re-

gulador Comunal para evitar este 
tipo de acciones”. 

Junto con ello, “desde el munici-
pio denunciamos hace un mes atrás 
el hecho ante la gobernación marí-
tima, dado que esto constituye una 
violación a las disposiciones del Có-
digo Civil, las que cautelan el uso 
público de las playas de mar, ríos y 
lagos, para que constate el hecho en 

terreno y tome las acciones perti-
nentes. Independiente de ello, por 
nuestra parte, si es necesario lleva-
remos a cabo las acciones legales en 
el caso que esta situación no se re-
suelva a la brevedad”, precisó la al-
caldesa (s) Ethielly Montes.

Mauro Álvarez S. 

mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Con el propósito de visibilizar la 
importancia de prevenir e interve-
nir de manera temprana en las re-
laciones sexoafectivas violentas de 
las y los jóvenes, el SernamEG rea-
lizó una charla en el Centro de la 
Mujer de Curanilahue, en compa-
ñía de la ONG Amaranta. 

Lo anterior, ya que, en Chile, dos 
de cada cinco mujeres aseguran 
haber sufrido violencia en algún 
momento de su vida, según la en-
cuesta de Violencia Contra la Mu-
jer (Envif ), llevada a cabo el 2020. 

SernamEG dictó charla sobre violencia
Sobre la relevancia de este tipo de 

instancias, la directora regional Ser-
namEG, Lissette Wackerling, indi-
có que “hoy lo más importante es 
que podamos resolver algunas con-
sultas y llegar con la información a 
las y los jóvenes, y que puedan en-
tender que la violencia bajo nin-
gún contexto es permitida en una 
relación en donde el principal mo-
tor es el amor”.   

En tanto la directora de educa-
ción de la ONG Amaranta, Carli 
Olivares, manifestó que “hay que 

DOS de cada cinco mujeres sufren malos tratos.
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ACCESO ES abierto y 

cerrado en diferentes 

horarios.

romper los mitos del amor román-
tico, porque estos patrones lo úni-

co que hacen, es preservar la violen-
cia en las relaciones afectivas”.
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Llegada masiva de inmigrantes al país: 
¿por qué el Gran Concepción es requerido?

EXTRANJEROS QUE ESTÁN ALBERGADOS EN EL NORTE BUSCAN OPORTUNIDADES EN LA ZONA CENTRO SUR DE CHILE

Una de las noticias que se ha to-
mado la agenda informativa de los 
últimos días, aparte de la pande-
mia y el inicio del proceso de vacu-
nación, ha sido la gran cantidad de 
inmigrantes que llegaron a la loca-
lidad de Colchane (en el acceso nor-
te a Chile) y que vienen con el obje-
tivo de asentarse en algunas regio-
nes de la zona centro sur del país. 

Si bien, se han generado diversas 
críticas de la opinión pública y cier-
to rechazo al constante aumento 
de extranjeros (en su mayoría, vene-
zolanos) en el suelo nacional, tam-
bién se ha responsabilizado al Go-
bierno por no incrementar los con-
troles en las fronteras del país. 

A nivel regional, durante el año 
2020, se otorgaron cerca de 13 mil 
visas para inmigrantes, situación 
que aumentó la cantidad de perso-
nas en el Biobío, pero que también 
tiene una explicación. 

“Es cierto que, durante el año pa-
sado y con la pandemia de por me-
dio, se entregó una gran cantidad de 
visas, pero se debe a que la oficina 
regional del Biobío en una de la más 
rápidas del país. Esto quiere decir 
que, en muchos casos los inmigran-
tes que se encuentran con su situa-
ción irregular, vienen a sacar el do-
cumento acá y luego buscan se van 
a otras regiones”, comentó Carola 
Tapia, abogada con estudios inter-
nacionales en Derechos Humanos. 

Respecto a lo que está ocurrien-
do en el norte del país y alguna po-
sible repercusión como la llegada 
masiva de extranjeros al Biobío, la 
abogada cree que es algo que pue-
de ocurrir pero que no necesaria-
mente tendrá un efecto negativo 
para la Región.  

“Esta camada de extranjeros que 
llegó al norte durante estos días 
viene de Venezuela. Un alto por-
centaje de esas personas viene sa-
liendo de su país buscando una 
oportunidad para establecerse y 
salir adelante. Hay cosas que la gen-
te desconoce, pero la mayoría de 
ellos viene con estudios de respal-
do. Son gente con mucha educa-
ción que, incluso, contribuye al de-
sarrollo de nuestro país como lo 
hemos visto durante este año en el 
área de la salud, donde hay harto 
trabajador extranjero cumpliendo 
distintas labores en clínicas, hospi-
tales y consultorios”, indicó Caro-
la Tapia. 

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

El fenómeno se genera porque la oficina regional es una de las más rápidas para las 
entregas de visas y regularización de trámites. Que vengan al Biobío, no implica, 
necesariamente, que se queden a residir en la Región.

LA OFICINA  de 
Concepción es una de las 

más solicitadas del país.

¿Cómo mejorar el control? 

Para mejorar el tema del control 
de la situación lo primero es mejo-
rar el tema en los pasos fronterizos 
y si llegan a entrar, otorgarles la hos-
pitalidad necesaria, considerando 
la crisis sanitaria.  

“La situación parece estar bien 
compleja en el norte, pero la idea es 
que es mejorar el control y el cuida-
do dentro del país. Estamos en un 
contexto de pandemia y creo que es 
necesario otorgarles todas las co-
modidades necesarias para que ha-
gan algún tipo de cuarentena y 
mantenerlos bajo supervisión de 
salud en un principio”, comentó el 
diputado Gastón Saavedra (PS). 

El parlamentario agregó que esto 

no puede quedar así y como Congre-
so hay que buscar la forma de legis-
lar respecto al tema de la inmigra-
ción y comenzar a regularizar la si-
tuación de los extranjeros en nuestro 
país. El tema es bastante delicado y 
hay que tratarlo con mucha calma, 
porque primero debe establecerse 
que estamos refiriéndonos a perso-
nas que tienen dignidad y que tienen 
Derechos Humanos al igual que to-
dos nosotros”, sostuvo el diputado. 

Por su parte, Carola Tapia expli-
ca que otra cosa que debe mejorar 
son las oficinas de extranjería, que, 
pese a que son efectivas, en regiones 
muchas veces se generan críticas 
por el trato.  

“Creo que debemos profesionali-
zar las distintas oficinas para mejo-
rar el trato. Eso también es parte de 
la dignidad de los inmigrantes, por-
que en muchos casos los tratan de 
ilegales, y no son ilegales, se les debe 
decir irregulares por su situación. 
Mejorando eso, daremos un buen 
paso”, comentó la abogada.

Daniel Núñez Durán 

contacto@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Chile es un país hospitalario. Por 
ello, debieran generarse nuevas 
medidas que permitan recibir de 
mejor manera al inmigrante”
Carola Tapia, abogada con estudios 
internacionales en Derechos Humanos.

“Tenemos el deber de legislar 
para encontrar soluciones. Hay 
tratados que deben ser 
respetados”
Gastón Saavedra, diputado del Partido 
Socialista.

Compleja situación 
en el norte de Chile

Son, aproximadamente, 700 los 
inmigrantes que se encuentran asen-
tados en la localidad de Colchane. 

La Coordinadora Nacional de Inmi-
grantes sostuvo que la política del 
Gobierno de “contener e impedir que 
las personas ingresen al país, no resuel-
ve ningún tipo de problema” de la 
migración irregular en el norte de Chi-
le. Esto luego de que cientos de inmi-
grantes han estado intentado cruzar 
la frontera en la Región de Tarapacá. 

Al respecto, y posterior a que se dio 
conocimiento sobre la publicación en 
el Diario Oficial del decreto supremo 
que autorizó la Contraloría General de 
la República (CGR) para que las Fuer-
zas Armadas pudiesen colaborar en 
el control migratorio en las fronteras, 
el vocero de la coordinadora, Rodolfo 
Noriega, cuestionó las medidas imple-
mentadas por el Ejecutivo en el tema.
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“Yo me quedo en casa porque entiendo que se trata de una emergencia sanitaria, que de esa 
forma me cuido y también a quienes me rodean. Esto es real y debemos ser responsables, espe-

cialmente por aquellos más vulnerables y con mayor riesgo”.

Erasmo Macaya, académico UdeC

#MeQuedoEnCasa

La vacunación masiva no significa 
que es posible debilitar el autocuidado

VACUNA PERMITIRÁ EVITAR CUADROS GRAVES, PERO NO ACABARÁ CON LA COVID-19

A casi 11 meses de que la Covid-
19 llegara a Chile, con más de 740 
mil casos acumulados y más de los 
18 mil 700 fallecidos, tras arribar 
nuevas miles de dosis de vacunas, 
este 3 de febrero comenzó la vacu-
nación masiva. En un plan nacional 
que proyecta inocular a 5 millones 
de personas en el primer trimestre 
de 2021, partiendo con ancianos 
desde 85 años en adelante para ir 
cubriendo a la población de perso-
nas mayores en orden de edad des-
cendente en próximas semanas, 
cuando también se vacunará al per-
sonal esencial de atención a la ciu-
dadanía hasta ir avanzando en co-
bertura, la vacuna se ve como una 
gran aliada en la lucha contra la de-
vastadora enfermedad causada por 
el virus Sars-CoV-2, tal como lo ha 
sido frente a otros patógenos. 

De ahí que su desarrollo haya sido 
un esfuerzo global con logros en 
tiempo récord y el claro llamado a 
la población es a vacunarse para 
proteger su vida, pero también a no 
creer que se puede bajar la guardia 
y debilitar el autocuidado. Es que la 
inoculación permitirá evitar cua-
dros graves y de riesgo vital en quie-
nes la hayan recibido, pero no aca-
bará con la patología ni contagios, 
la gente enfermará igual, vacunados 
o no, advierte la epidemióloga Ma-
ritza Muñoz, doctora en Medicina 
Preventiva y Salud Pública y acadé-
mica del Departamento de Salud 
Pública de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc).  

Por ello enfatiza que la adminis-
tración masiva y llegar a las prime-
ras metas de cobertura no significa 
descuidar las medidas en que han 
insistido las autoridades sanitarias: 
quedarse en casa y no salir si no es 
estrictamente necesario, evitar re-
unirse con otras personas y mante-
ner distancia física de al menos un 
metro al hacerlo, lavado frecuente 
de manos con agua y jabón y/o 

mos, porque la mascarilla nos va a 
acompañar un largo periodo y, ade-
más, vamos a aprender su impor-
tancia, porque ha ayudado a com-
batir Covid-19 y otras enfermeda-
des virales”, destaca y cree como 
positivo que ello implique que haya 
llegado para quedarse y generar 
cambios, al volverse “una costum-
bre, como en países asiáticos, sien-
do más responsables: si me siento 
resfriado y enfermo, entonces uso 
mascarilla para evitar enfermar al 
resto”. En efecto, si eso sucediera, es 
factible que pueda contribuir a con-
trolar la propagación de otros pató-
genos como los virus respiratorios 
de invierno, que tradicionalmente 
son los que afectan a la población y 
saturan al sistema sanitario en la 
temporada más fría.

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Mientras no haya inmunidad de rebaño en la población, la necesidad de seguir las acciones 
recomendadas continuará. En efecto, el uso habitual de mascarilla acompañará la vida un largo tiempo.

ra, conocimiento y control empeza-
rán a incrementar las opciones de 
flexibilizar las medidas para reto-
mar la vida normal, y es viable que, 
a futuro, el uso de mascarilla e ím-
petu de otras acciones se vinculen 
a la estacionalidad que debería te-
ner la Covid-19, según aclara Marit-
za Muñoz. Se proyecta que sea una 
enfermedad de invierno como la in-
fluenza, ya que el Sars-CoV-2 es me-
nos resistente al calor, si bien en 
Chile, pese a la temporada veranie-
ga y altas temperaturas que se pre-
sentan en muchas ciudades, no hay 
mejoría en la situación sanitaria y 
ello se explicaría por efecto del com-
portamiento, advierte. Otro argu-
mento para hacer necesaria la lar-
ga compañía de la mascarilla.  

“Vamos a tener que acostumbra-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

mascarilla nos sigue acompañan-
do”. Y, quizá, su compañía siga más 
allá. Que las acciones y particular-
mente las mascarillas dejen de ser 
parte de la vida cotidiana no será 
posible “hasta que no haya inmuni-
dad de rebaño y eso significa que 
tengamos al 80% de la población 
inmunizada y eso es vacunada. La 
persona que tuvo Covid-19 tiene 
que vacunarse igual, porque la in-
munidad de la enfermedad sólo 
dura 3 o 4 meses”, enfatiza. Y para 
ello resta bastante tiempo, en 2019 
un informe del INE cifraba en más 
de 19 millones la cantidad de habi-
tantes en Chile;  además, se debe 
comprender cómo funciona la in-
munidad que otorga la vacuna y 
cuánto tiempo dura.   

De la mano de la mayor cobertu-

EL EFECTO REBAÑO se logrará al tener al 80% de la población vacunada. Para ello falta bastante, la meta nacional es vacunar a 5 millones de 
personas en primeros meses de  2021, pero cifras de 2019 indicaban que en Chile hay más de 19 millones de habitantes.

“La mascarilla nos va a 
acompañar un largo periodo y, 
además, vamos a aprender su 
importancia”.
Doctora Maritza Muñoz, epidemióloga y 
académica de la Ucsc

FRASE

constante higienización de estas 
con productos en base a alcohol, y 
utilizar mascarilla.  

 
Una larga compañía 

Puede que haya quienes creyeran 
lo contrario, que aún no se adaptan 
a su empleo habitual, pero hay que 
hacerlo porque la especialista ase-
vera que “este 2021 es seguro que la 
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Según la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), el medio de propaga-
ción y transmisión del Sars-CoV-2 son 
pequeñas partículas líquidas que ex-
pulsan las personas infectadas, funda-
mentalmente por la boca o nariz en 
acciones como respirar, hablar, toser, 
estornudar, cantar o resoplar. 

La especialista en Salud Pública 
Paz Macaya, epidemióloga del Hospi-
tal Las Higueras de Talcahuano y co-
laboradora docente de la Universi-
dad de Concepción explica que estas 
gotas tienen distinto tamaño y, al emi-
tirlas, caen al suelo las más grandes y 
las más livianas quedan en suspen-
sión en el aire y/o se trasportan, pu-
diendo ingresar a través de la boca, 
nariz e incluso los ojos de los indivi-
duos y así el virus si le contienen, don-
de la mayor probabilidad es cuando 
las personas están en contacto direc-
to o cercano, es decir, menos de un 
metro de distancia, con un paciente 
contagiado. Además, el tiempo que 
perduren en el aire varía según las 
condiciones del ambiente, como el 
viento o ventilación, pero hay estudios 
que indican que hay superficies o ele-
mentos en que el virus ha sobrevivi-
do hasta tres días.  

 
Protección 

En todo ello está el sustento de re-
comendaciones para prevenir la Co-
vid-19 como mantener la distancia fí-

Mascarilla es la barrera 
que protege del ingreso y 
salida del Sars-CoV-2

contener las gotas que se expulsan 
por la boca y nariz desde alguien que 
pudiera estar contagiado, y evitar el in-
greso por las vías respiratorias en pa-
cientes sanos, según resalta Macaya.  

Desde allí, la epidemióloga de la 
Ucsc Maritza Muñoz aclara que “las 
mascarillas no tienen 100% de efecti-
vad, siempre hay un poco de gotitas 
que salen de la mascarilla. Frente a eso 
es tan importante que las personas sa-
nas ocupen mascarilla” y, de Perogru-
llo, las contagiadas. Además, advier-
te que “60% de personas Covid-19 son 
asintomáticos, entonces tenemos una 
alta población con la enfermedad 
dando vueltas y no saben”, pero tienen 
la capacidad de contagiar a otros. 

Por lo mismo, salvo al estar dentro 
de casa con el núcleo familiar habi-
tual, siempre y cuando no haya alguien 
infectado de Covid-19, “la mascarilla 
hay que usarla siempre. Desde que se 
sale de casa, poniéndola antes de salir, 
hasta el regreso”, destaca. Y enfatiza 
que no sólo se usa al exponerse a per-
sonas en un lugar público como trans-
porte o supermercado, sino también si 
se está trabajando en una oficina o se 
abrirá la puerta para recibir un paque-

te o, aunque no está recomendado re-
unirse con un vecino o familiar. Situa-
ción que le hace poner el acento en 
que “los focos de contagio más grandes 
que hay son las familias. Por tanto, la 
mascarilla debe estar presente siem-
pre”. Se puede creer que las personas 
conocidas o seres queridos se cuidan 
y no hay riesgo, pero la única certeza 
que hay cómo se cuida uno mismo.  

 
¿Y el deporte? 

Por lo expuesto, atender a últimas 
recomendaciones de la OMS que de-
saconsejan usar mascarilla al hacer 
actividad física intensa pues podría 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uso adecuado de mascarilla

La epidemióloga Paz Macaya pre-
cisa que “la mascarilla debe cubrir 
completamente nariz y boca hasta 
debajo de la barbilla”. 

También deben ocuparse el tiem-
po apropiado. Las tipo N95,  las más 
efectivas, son de larga duración y pue-
den perdurar toda la jornada, siem-
pre que no se contaminen o dete-
rioren. Las quirúrgicas desechables 
o de género reutilizables (que deben 
tener tres capas de tela)  se deben 
cambiar cada 2 a 3 horas, porque al 
humedecerse pierden su eficacia. 
Ninguna se puede usar si está sucia 
y sin algún daño.  

Para retirar, hay que hacerlo en 

sitios donde se esté solo, toman-
do a la mascarilla desde los elásti-
cos para luego botarla o dejarla en 
una bolsa con cierre hermético si 
es reutilizable para trasladarla. Es 
imperante lavarse las manos y ros-
tro tras retirar una mascarilla y antes 
de poner otra.  

Y si hay quienes se preguntan si 
es mejor usar protector o escudo 
facial enfatiza que “no reemplazan 
a las mascarillas”, pero usarles jun-
tos da más protección al también 
cubrir los ojos, que es otra vía de 
ingreso del virus. 

Ninguno de los elementos se pue-
de compartir. 

generar incomodidad al respirar y 
que en Chile hay un horario para ejer-
citarse al aire libre en zonas en cuaren-
tena y en fases avanzadas se permite 
el deporte en equipos reducidos, cau-
sa especial preocupación. Al correr, 
por ejemplo, las respiraciones son 
más intensas y profundas, aumen-
tando la probabilidad de expulsar go-
tas infectadas o que ingresen al pasar 
junto a alguien, mientras que viento 
y velocidad pueden generar que las 
gotas vayan hacia atrás, pudiendo al-
canzar a quien vaya sin mascarilla. En 
actividades grupales la historia es si-
milar. Por ello, cree vital usar masca-
rilla también al hacer deporte y si in-
comoda mejor evitar esta actividad. 

 
Sin riesgos asociados 

En este sentido, ambas epidemió-
logas aseguran que no existen riesgos 
asociados al empleo de mascarillas. 
“Si hubiera, en el área de salud no las 
usaríamos permanentemente y el Co-
legio de Kinesiólogos de Chile dio avi-
so de que no había algún tipo de ries-
go respiratorio, si bien genera sensa-
ción de dificultad para respirar y ello 
puede provocar cefalea, no produce 
hipoxia ni acumula CO2”, afirma Mu-
ñoz. Macaya añade que puede haber 
quienes con el uso constante puedan 
sentir irritación o sequedad en la piel, 
pero para manejarlo recomienda la-
var las manos y luego la cara con 
abundante agua y, posteriormente, 
aplicar una crema hidratante al reti-
rar y/o cambiar mascarilla. Para per-
sonas alérgicas a ciertos materiales, 
existen mascarillas hipoalergénicas. 

La OMS y Unicef aconsejan 
que uso no sea obligatorio 
hasta los 5 años. De 6 a 11 la 
decisión del empleo debe 
seguir distintos criterios, 
como el riesgo de contagio. 
Desde los 12 años el empleo 
es igual que en adultos.

Niños y 
mascarilla:

La OMS establece que el 
modelo FFP2 (N-95) es el 
más efectivo, con hasta 95% 
y uso de larga duración.

La mascarilla más 
efectiva: N95.

Quirúrgicas tienen segundo 
lugar de efectividad y tercero 
las de género, pero en 
ambas es un efecto acotado. 

¿Desechable o 
reutilizable?

sica y lavarse cada vez que sea nece-
sario las manos, también sanitizar 
los productos que se compran, sacar-
se los zapatos al llegar a casa si se sa-
lió y también cambiarse la ropa. Y, 
por supuesto, usar mascarilla, pues 
son una barrera física que permite 
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“En una pandemia mundial no se puede poner en cuarentena a regiones, ciudades o sectores y abrir un mall. ¿Cómo 
vamos a ser consecuentes con esto? Dejemos de ser egoístas. No necesitas ropa ni más cosas. La vida es lo que impor-

ta: la de las personas mayores, los enfermos crónicos, todos. Seamos personas conscientes, de buen corazón”.

Carol Bastías, técnico en enfermería nivel superior.

#MeQuedoEnCasa

Aseguran que precios de frutas 
y verduras no deberían subir 

TRAS LAS LLUVIAS DE VERANO QUE CAUSARON PÉRDIDAS

El reciente sistema frontal que 
azotó a la zona central del país 
afectó principalmente a los pro-
ductores de frutas, quienes apun-
tan pérdidas en cosechas de dis-
tinto tipo. 

Fueron entre 70 y 100 milíme-
tros de agua en 24 horas. Hubo 
granizos y altas temperaturas en 
las regiones de esta zona y que de-
sataron un duro golpe para la 
agricultura. 

Todavía no existe un catastro 
exacto. Entre los 7.500 asociados 
a la Federación de Productores de 
Fruta al menos un 80% habría re-
gistrado pérdidas. 

El presidente de la Federación, 
Jorge Valenzuela, señaló que se 
podrían, por ejemplo, enfrentar a 
pérdidas de hasta un 50% en uvas 
de mesa, siendo la fruta más afec-
tada en el sector de producción. 

“Este es un evento absoluta-
mente fuera de presupuesto y 
programa. En la sexta región ca-
yeron 75mm en 24 horas con al-
tas temperaturas. Mucha agua 
en un periodo muy corto en ple-
na cosecha. Se juntaron todos los 
ingredientes para hacer una ver-
dadera catástrofe”, explicó el re-
presentante. 

 
¿Qué pasa con los precios? 

Respecto a una posible alza en 
los precios por el sistema frontal 
comentó que “nos han pregunta-
do mucho si los precios van a su-
bir y la verdad es que la capacidad 
productora nuestra es muy su-
perior a la demanda. Por lo tan-
to, no va a haber un efecto en el 
precio”, proyectó Valenzuela. 

Por ahora, el Ministerio de 
Agricultura también descartó un 
cambio en los precios de frutas y 
verduras. Respecto al catastro de 
daños que se está realizando, la 
jefa de la cartera, María Undurra-
ga, aseguró que “vamos a ver qué 
región suple los distintos culti-
vos, y vamos a seguir haciendo 
este monitoreo de precios desde 
el ministerio en ferias, mercados 
mayoristas y supermercados 
para ir viendo cómo impacta eso 
también en los consumidores”. 

Considerando la gran preocu-
pación del sector agrícola frente 
al daño en las diferentes siem-
bras en pleno periodo de cosecha, 
la autoridad nacional aseguró 
que “no estamos viendo eso por 
el momento, pero sí estamos 
conscientes de que tenemos que 
ir evaluando, porque por ejemplo 
el tomate, que fue muy afectado, 

nes para suplir la falta de pro-
ductos más solicitados en esta 
época.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Así lo aseguraron la Federación de Exportadores de Frutas y el  Ministerio de 
Agricultura . Esto se debería a que “la capacidad productora es superior a la 
demanda”.

tenemos que ver en qué canti-
dad, pues tenemos tomate desde 
Arica hasta muy al sur”. 

Desde el ministerio aún están 
analizando los estragos en la 
zona central, por lo que es incier-

to su real impacto en el mercado, 
pero sostienen que, de todos mo-
dos, por ser la época del año en 
que “los cultivos están más pro-
ductivos” el Gobierno espera que 
haya reemplazos por otras regio-

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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USARÁN INTELIGENCIA ARTIFICIAL

La pesca y la comercialización 
ilegal pone en jaque al ecosistema 
y a las autoridades regionales. Pese 
a los esfuerzos que pueda haber, 
esta continúa. Se trata de una acti-
vidad que deja millones. De ahí que 
se persista en ello. 

Es así como un proyecto piloto 
para la verificación remota de los 
desembarques pesqueros en las 
plantas de proceso se suma como 
una nueva estrategia para seguir 
combatiendo este problema. 

Es por ello que se usará tecnolo-
gía de vanguardia como es la inte-
ligencia artificial. La poderosa he-
rramienta se dio a conocer el jueves 
28 de enero, en un webinario orga-
nizado por la Cámara Chileno Sui-
za de Comercio. 

Precisamente, se informó que la 
implementación “es el resultado de 
la colaboración entre la empresa 
suiza Sicpa, líder mundial en siste-
mas seguros de trazabilidad, el Ser-
vicio Nacional de Pesca (Sernapes-
ca) y la Universidad de Concepción”. 
 

Implementación 

El pilotaje, destacaron, se proba-
rá en la planta de desembarco de la 
Pesquera Orizon, en Coronel. 

“El proyecto piloto consiste en la 
instalación de un pórtico de detec-
ción, clasificación y determinación 

Con tecnología pionera 
a nivel mundial buscan 
combatir la pesca ilegal

de especies, el que estará instalado 
en la planta de Orizon,” explica el 
doctor de la Universidad de Con-
cepción, Jorge Pezoa. 

Añadió que “elementos de tecno-
logía detectarán especies median-
te el procesamiento de imágenes a 
partir del análisis espectral; produ-
ciendo estadísticas y resultados que 
permitan a los expertos validar y to-
mar decisiones, culminando con 
una declaración electrónica de cer-

tificación en formato digital”. 
De acuerdo a la Subsecretaria de 

Pesca, Alicia Gallardo, el sistema 
permitirá ofrecer mucho mayores 
garantías de que se cumplan efecti-
vamente las normas en vigencia y 
será una herramienta muy impor-
tante para el combate de la pesca 
ilegal, como también de la protec-
ción del medio acuícola y la super-
vivencia de las especies. 

Por su parte, la directora de Ser-

 FOTO: DIARIO LA TERCERA

Detrás de la iniciativa están Sernapesca, Sicpa y la 
Universidad de Concepción, quienes buscan contribuir a 
terminar con un comercio ilícito que llega aproximadamente 
a los US$ 300 millones en Chile

napesca, Jessica Fuentes, señaló que 
“el control de las cuotas de captura 
es fundamental para la conserva-
ción de los recursos; además de des-
velar los subreportes que agregan 
un alto daño patrimonial”. 

 
Impacto de la pesca ilegal 

Según la FAO, actualmente la pes-
ca ilegal, a nivel mundial sobrepa-
sa los 23 millones de toneladas 
anuales, que representa al menos 
US$ 23 mil millones de dólares. 

En Chile, las estimaciones más 
conservadoras parten de un piso 
de US $300 millones de pesca ilegal 
al año. 

“Este proyecto es una luz de espe-
ranza para detener el comercio ile-
gal y dar la batalla por la preserva-
ción de los océanos y todo lo que 
nos ofrece”, apuntó el Presidente 
de SICPA Latam, José María Figue-
res, y agregó que “Chile puede ser el 
primer país del mundo que ofrezca 
una solución viable y práctica, para 
este gran problema”. 

El director de Desarrollo de Nego-
cios de SICPA Latam, Jorge Trujillo, 
destacó la importancia de la incor-
poración de tecnologías avanzadas 
a la labor de organismos regulado-
res y fiscalizadores. 

Explicó que “el objetivo del pro-
yecto es evitar riesgos en el proce-
so de certificación y apoyar la sos-
tenibilidad del proceso, capturando 
información en línea que pueda ser 
utilizada de manera inmediata y, 
también, en análisis posteriores”. 

La subgerencia de Abastecimien-
to de Materias Primas de la Pesque-
ra Orizon, resaltó el trabajo manco-
munado entre instituciones públi-
cas, empresas privadas y la 
Universidad de Concepción,  que 
buscan “apoyar las labores de fisca-
lización y pretende, en el largo plazo, 
preservar que la actividad pesquera 
se perpetúe en el tiempo. Nosotros, 
como actores de la industria, quere-
mos aportar a que ello así ocurra”. 

 
Otras acciones 

Cabe recordar que fue en invier-
no del año pasado cuando Los dipu-
tados por el distrito 20, Leonidas 
Romero (RN) y Gastón Saavedra 
(PS), se reunieron por videoconfe-
rencia con el Fiscal Nacional, Jorge 
Abbott, para solicitar que se inves-
tigue la pesca ilegal de merluza en 
la Región del Maule, situación que 
afecta “de rebote” al Biobío. 

Y, más atrás, a comienzos de 2020 
se reunieron con el ex intendente de 
la Región del Bío Bío, Sergio Giaca-
man, para entregar una carta dirigi-
da al ministro de Economía, Lucas 
Palacios, solicitando conocer las me-
didas y acciones dispuestas por dicho 
Ministerio con respecto a la fiscaliza-
ción, protocolos y responsables.

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 40 EXPOSITORES OFRECERÁN SUS PRODUCTOS HASTA EL 22 DE FEBRERO

Debido a la emergencia sanitaria y para generar 
distancia social, se optó por esta modalidad. Y se 
espera que este año se repitan varias ediciones.

Hasta el 22 de febrero se 
realizará una nueva versión 
de la Expo Fosis Biobío 2021, 
vitrina digital que reúne a 45 
emprendedores de la Región. 

 “El objetivo principal es 
impulsar la reactivación de 
sus negocios, los que se han 
visto afectados por la crisis 
sanitaria del coronavirus. A 
través de esta feria online po-
drán promocionar y comer-
cializar sus productos y ser-
vicios, logrando hacer nexos 
con nuevos clientes”, infor-
maron. 

Es así como son diversos 
los rubros que se pueden en-
contrar en esta plataforma 
digital, entre los cuales desta-
can artesanías, manualida-
des, accesorios, regalos, ves-

tuario, calzado, belleza, sa-
lud, mundo infantil y comida. 

 
Se preparan más ediciones 

Los participantes tuvieron 
que pasar por un proceso de 
selección para quedar final-
mente en esta vitrina. 

 Se trata de microempren-
dedores que recién están 
comenzando con sus em-
prendimientos, por eso la 
importancia de darles un 
impulso con esta vitrina 
para fortalecer sus ventas y 
capital social. 

Las Expo Fosis tradicional-
mente se desarrollan como 
ferias presenciales, pero debi-
do a la emergencia sanitaria 
“se han trasladado a espacios 
virtuales y con el fin de apo-
yar constantemente a los em-
prendedores participantes 

del Fosis, es que se realiza-
rán más de ellas durante el 
año en el Biobío”, revelaron 
desde esta  institución. 

¿Dónde vitrinear? Los pro-
ductos estarán disponibles en  
www.fosis.gob.cl, “ingresan-
do al banner de la Expo Fosis 
y luego seleccionando Región 
del Biobío”, precisaron. 

Algunos de los participan-
tes son  Sorpresas Paula, Be-
rioska Tienda, ML Confec-
ciones, La tiendita de Anto-
nia, Amelie Creaciones y  
Dominique Estampados. 

En el portal se pueden en-
contrar los datos de contac-
to para las compras y accesos 
a las redes sociales para ver 
sus productos. 

El último informe del INE 
correspondiente a la distri-
bución de energía eléctrica 
de la Región del Biobío, al-
canzó 705 GWh, registrando 
un alza interanual de 13,1%. 

Esto fue incidido principal-
mente por el mayor consumo 
de los sectores Industrial 
(18,3%), Residencial (9,8%) y 
Comercial (9,8%), según in-
formó el Instituto Nacional 
de Estadísticas, (INE). 

En relación al mes ante-
rior, la distribución eléctrica 
regional exhibió un incre-

mento de 3,2%. 
Asimismo, en el año 2020, la 

distribución de energía eléc-
trica en el Biobío ascendió 
4,5%, en comparación a igual 
período del año anterior. 

“Los tres destinos que más 
aportaron en el total de la 

distribución de energía eléc-
trica en la Región en el mes de 
análisis fueron: Industrial, 
Residencial y Otros*, que 
contribuyeron en conjunto 
con el 92,1% del total de la 
Región”, detallaron desde la 
institución.

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

 La distribución 
eléctrica de la 
Región tiene un 
incremento de 
13,1% según el INE

Expo Fosis Biobío 

se transforma 

online para apoyar a 
emprendedores

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Para combatir el coronavirus, lo mejor es la prevención. Evitar contacto directo con personas 
que tengan enfermedades respiratorias o pertenezcan a grupos de riesgo”. 

Fena Della Maggiora, músico

#MeQuedoEnCasa

Obras que sean elegidas 
serán anunciadas la segunda 
semana de ese mes, en 
www.biobiocine.cl/festival.

Resultados se 
entregan en abril

Espacio se emite por el fan 
page y sitio de YouTube de la 
banda San Remo, miércoles 
y viernes a las 21 horas. 

Por distintas redes 
y plataformas

manas nos han llamado más porta-
les para sumarse a la señal del pro-
grama, y es muy probable que muy 
pronto estemos saliendo para el 
norte y sur de Chile”. 

A lo largo de su desarrollo, han es-
tado presentes los grupos Cuentos 
de Hadas, Sonora Bío Bío, las artis-
tas regionales Mayla y Ojos de 
Luna, artistas nacionales como 
Erick Berríos, Pachuco y la Cubana-
can, Carolina Molina e Internacio-
nales como Míster Gato, Organi-
zación X, Banda Jadhe y Grupo Z. 

Oscar Olave, panelista e inte-
grante de la banda San Remo, dijo 
que “hemos conocido no solo mú-
sica de nuestros colegas, sino tam-
bién historia, su vida familiar. Nos 
hemos emocionado y reído con los 
invitados”. 

Nació como una idea para llevar 
de mejor manera la pandemia, en 
mayo de 2020, pero con el paso del 
tiempo se consolidó como un buen 
canal para generar buenas conver-
saciones y nexos musicales. Hoy, 
desde las 21 horas, se emitirá el pro-
grama número 100 de “San remo 
sin censura”, espacio impulsado 
por la banda San Remo. 

El programa se emite los miérco-
les y viernes, a las 21 horas, y pue-
de escucharse en el fan page y sitio 
de YouTube de la banda San Remo, 
y por las redes de San Pedro Conec-
ta y NDM Radio. Francisco Plaza, su 

“San remo sin censura” llega 
a su programa número 100

 FOTO: CEDIDA

conductor y creador, indicó que 
“este espacio en lo personal ha sido 
muy gratificante, he entrevistado 
más artistas en este espacio que en 
mis 20 años de radio”. 

Además, añadió que “en estas se-

FESTIVAL INTERNACIONAL TENDRÁ SU NOVENA VERSIÓN

Por la pandemia, muchos eventos 
y programas en el ámbito del arte y 
la cultura se han reprogramado e in-
cluso suspenderse. Por ello, en el 
ámbito audiovisual, sin dudas es 
una buena noticia el anuncio del 
Festival Internacional BioBioCine, 
que abrió su convocatoria de cara a 
su nueva edición. 

En sus ocho años de realización, 
la cita ha sido un lugar de encuen-
tro y diálogo intercultural, social y 
artístico desde el cine. Y en este 
contexto pandémico y de incerti-
dumbre, donde la situación sanita-
ria aún es muy preocupante, Bio-
BioCine comenzó su labor invitan-
do a todas las realizadoras y 
realizadores, de todo el mundo, a 
enviar sus trabajos, en una convo-
catoria que se extenderá hasta el 
próximo 18 de marzo. 

En su programación, contempla 
categorías competitivas y no com-
petitivas, de largometraje y corto-
metraje de ficción y no ficción, con 
foco en el cine de autor, nuevos 
realizadores, la experimentación, 
el diálogo intercultural y primeras 
naciones. 

El plazo para postular será hasta 
mediados de marzo como se men-
cionó anteriormente, y los interesa-
dos deben hacerlo mediante la pla-
taforma online FestHome para pe-
lículas nacionales e internacionales. 
Los resultados de la selección oficial 
serán anunciados la segunda sema-
na de abril en la página web del Fes-
tival Internacional BioBioCine 
(www.biobiocine.cl/festival) y en las 
redes sociales del evento (Insta-
gram, Facebook y Twitter). 

Las bases se encuentran disponi-
bles en la página web oficial del en-

 FOTO: BIOBIOCINE

Evento recibirá trabajos, en sus tres categorías, hasta el 
próximo 18 de marzo. Interesados deben ingresar sus 
películas a través de una plataforma virtual. 

cuentro (biobiocine.cl/bases2021). 
Cualquier duda o consulta respec-
to a la convocatoria 2021, se puede 
escribir al correo electrónico ins-
cripcion@biobiocine.com. 

 
Que vengan las historias 

Francisco Toro Lessen, director 
del Festival Internacional BioBio-
Cine, se refirió al inicio de esta con-
vocatoria y poder proyectar una 
nueva edición del evento en este 
panorama.  

“En un tiempo complejo y lleno de 
incertidumbres, como Festival In-
ternacional BioBioCine reafirma-
mos nuestro compromiso, más aún 
hoy, cuando muchas personas han 
encontrado en las películas un refu-
gio a este momento. Abrimos este 
año por novena vez nuestra convo-
catoria para que historias venidas 
de diferentes culturas sean parte 
de este encuentro”, indicó. 

El evento está proyectado para 
realizarse la segunda quincena de 
junio. En cuanto a su modalidad, 
obviamente va a depender de la 
evolución de la emergencia sanita-
ria, aunque ya se determinó que 
será online. Si las circunstancias de 
ese momento lo permiten, se pro-
gramarán algunas actividades pre-
senciales. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

BioBioCine abrió 
convocatoria para  
su nueva edición

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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“A la gente le diría que siga cuidándose, respetando las cuarentenas, saliendo lo menos posi-
ble de sus casas. Queda poco para terminar con esto y es el momento donde se necesita más cui-

dado de cada uno”.

Pablo Tapia, fundador del sitio Futbolytics

#MeQuedoEnCasa

CONFESIONES DEL TÉCNICO AURINEGRO

“Soy un técnico desconocido. 
Cuando llegué me conocían mi mu-
jer, mis papás y mis colegas. No es un 
problema. Reconozco quién soy y 
con eso hago mi camino”. Muchos 
hinchas de Fernández Vial se han 
rendido ante Claudio Rojas. “Me 
tapó la boca” es el comentario de 
muchos. Pero con gusto. La “Ma-
quinita” está peleando el ascenso a 
la B, mano a mano con Lautaro, y 
sus números hablan por sí solos: di-
rigió 14 partidos y rescató el 76,1% 
de los puntos.  

Clarito, como siempre, señaló 
que “todos vimos el partido de 
Conce contra Lautaro. Estaba tris-
te por el resultado y cuesta mane-
jar las emociones, pero es mejor re-
conocerlas. Se los dije a los jugado-
res y estaban igual. Por eso los 
remonté al 2 de diciembre, cuando 
Lautaro nos llevaba nueve puntos 
y un partido menos. Más encima 
nos parten ganando en Collao. 
Bueno, miren cómo estamos aho-
ra. Yo creo que se puede”. 

¿Qué hizo para levantar a este 
Vial después de Garcés? El DT ad-
virtió que “llegué después de dos 
derrotas y partimos perdiendo con-
tra Colchagua. La confianza se pier-
de. Observamos los partidos hacia 
atrás, evaluamos y fuimos muy per-
ceptivos del día a día. No me gusta 
imaginar qué podrían ser los futbo-
listas sino qué son. Los equipos se 
arman por sus jugadores. A veces ju-
gamos mejor, otras más mal, pero 
siempre salimos a ganar. Esas frases 
de que ‘jugamos bien, pero nos lle-
garon dos veces’ no me gustan de ex-
cusa. No van conmigo”. 

 
Mi pizarra y otras 

Considera que Bielsa fue uno de 
sus primeros espejos. Le gustan 
Klopp, Mourinho, el Coto Sierra, 
Gasperini. Sobre quién debería to-
mar la “Roja” es directo: “Sierra tie-
ne un tremendo equipo, es mun-
dialista, conoce el fútbol chileno, 
sus series menores. Me parece la 
persona indicada”. 

De su estilo propio, apunta que 
“me parece fundamental el trato 
con los jugadores. Yo soy franco, 
miro a los ojos y les digo por qué 
creo que algo es o no es. Acá hay ju-
gadores formándose y otros mayo-
res, uno también aprende. El fútbol 
es situacional y no sirve decirle al 
hincha que vas a proponer y jugar 
siempre en campo rival. Porque no 
es así. No se da y a veces nos toca ga-
nar al ollazo. ¿Qué pasa si el rival me 
va planteando algo diferente? Nun-
ca sabes cuándo pasará eso y hay 

Claudio Rojas: 
el hombre  
detrás del 76,1 
por ciento

Habló de su estilo, los entrenadores que 
admira, la salida de Zavala, quién debe 
dirigir a la “Roja”, el clásico, el cierre de 
torneo y su continuidad 2021. De todo.

Paulo Inostroza 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que trabajar un plan B, un plan C y 
un plan D. El jugador se enriquece 
si le das libertades”. 

Sobre el clásico ganado 2-1 a Con-
cepción, repasó que “por primera 
vez no hablé después del partido. 
Los escuchaba cantar, fui a tomar-
me una foto, los felicité uno a uno y 
cantamos y cantamos. No les dije 
mucho más. Uno debe tratar de de-
jar huella en un club. No solo jugar 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de los rivales que quedan, Colina se 
juega mucho. Los que enfrentan a 
Lautaro, casi nada, pero confío en 
las instituciones. Esto se definirá en 
la última fecha”. 

Vuelve a su pizarra y afirma que 
“los rivales saben qué nos incomo-
da. Por eso cambiamos algunas pie-
zas, como ante Concepción, y hay 
que intentar cosas”. Después de 
años en el fútbol formativo de la 
“U” y  Colo Colo puede analizar que 
“cuesta sacar buenos jugadores por-
que los niños no juegan en la calle. 
Vidal  y Sánchez, hasta los 12 años, 
jugaban espontáneamente, sin ins-
trucciones. Yo creo que es la base, 
más allá de una metodología”.

porque es nuestro trabajo, hay que 
pensar en la pasión de mucha gen-
te que hay detrás. Por todo eso, cla-
ro que tengo ganas de seguir. Si no 
podemos escribir la historia este 
año, que sea el otro torneo. Me iden-
tifico con la gente y el club, pero no 
lo pienso tanto. Prefiero pensar en 
el lunes, no salirme del foco”. 

Sin hacer mucha finta, habló de la 
salida del lateral Zavala y la recta fi-
nal del campeonato. “Para mí un 
lateral primero es defensor y luego 
atacante. Evaluamos algunos goles 
recibidos y Zavala tenía participa-
ción en varios, así que lo trabajamos 
para jugar en otro puesto. Lo que 
hace Espinoza o más arriba Villegas. 
No se acomodó y salió, pero no fui 
su técnico en Colo Colo cuando sa-
lió de ahí, como se dijo. De lo otro, 
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Cartas locales avanzaron en la pre-qualy
Con excelentes noticias para las 

raquetas regionales comenzó ayer  
la pre-qualy del Dove Men+Care 
Challenger Concepción, el evento 
tenístico que se está tomando el 
calendario nacional en este verano. 

En las canchas del Club de Cam-
po Bellavista se dio la partida a la 
etapa previa del certamen, que 
pondrá en competencia a 48 juga-
dores en la categoría singles y 24 pa-
rejas en el dobles, todos con el ob-

Entre los resultados de ayer, des-
tacaron varios triunfos locales. Fue 
el caso de Jordan Iturra, quien se 
mostró en alto nivel para derrotar 
por doble 6-1 a Nicolás Ortiz. Lo 
mismo que el ex campeón sudame-
ricano, Felipe Escalona, quien dejó 
en el camino a Agustín Yáñez por 6-
1 y 6-3, y Nicolás Iraira, quien ven-
ció 6-3 y 6-3 a Javier Hernández.  

La pre-qualy continuará hoy vier-
nes desde las 9:00 horas.

FOTO: MINDEP-IND / JORGE ARRIAGADA

EL TOMECINO, JORDAN ITURRA tuvo un inicio arrollador en Bellavista.
jetivo de lograr un cupo en las cla-
sificaciones del torneo. 

SE VIENE LA TERCERA VENTANA CLASIFICATORIA DE LA AMERICUP 2022

La federación chilena de básquet-
bol dio a conocer la prenómina de 
14 jugadores (que finalmente se re-
ducirá a 12) con miras a la última 
ventana clasificatoria de la Ameri-
cup 2022, que se disputará en un par 
de semanas.  

El 21 y 22 de febrero la ‘Roja’ ces-
tera se medirá por el Grupo ‘A’ con-
tra Argentina y Venezuela, en bus-
ca de uno de los tres cupos disponi-
bles para la cita continental a 
realizarse el próximo año, y que 
otorgará siete cupos para los Pan-
americanos Santiago 2023  además 
de boletos para la Copa del Mundo. 

Para eso, el cuerpo técnico na-
cional encabezado por el head 
coach, Cristián Santander, citó a 
varias figuras que actualmente des-
tacan en la Copa Chile, las que se su-
marán a los que militan en el extran-
jero. Entre ellos, tres caras de la Uni-
versidad de Concepción, Diego 
Silva, Carlos Lauler y Sebastián Ca-
rrasco, quienes lucharán por un lu-
gar en la nómina definitiva. 

 
Buscando aportar  

Para ‘Seba’ Carrasco este signifi-
ca su primer acercamiento concre-
to a la ‘Roja’ adulta, por lo que el jo-
ven valor auricielo se tomó con en-
tusiasmo la oportunidad.   

“Estamos a la espera de ver si los 
jugadores que están en el extranje-
ro pueden venir, ahí se armará la lis-
ta oficial. Si me toca estar entre los 
12 espero replicar lo que vengo ha-
ciendo que es ordenar al equipo y 
defender. Creo que una fortaleza 
mía es la defensa, controlar el uno 
contra uno, defender los pick and 

roll, y en ofensiva hacer lo de siem-
pre que es tomar los tiros claros, 
leer el pick and roll y las opciones 
que da el juego”, partió diciendo. 

En cuanto a los rivales, el con-
ductor universitario se mostró con-
fiado en poder darles batalla. “Los 
chicos ya los enfrentaron, vi ambos 
encuentros y tengo una idea de 
cómo juegan. Hicieron buenos par-
tidos en la burbuja de Argentina 
perdiendo por poco, así es que creo 
que tenemos opciones de llevarnos 
los puntos ajustando ciertos deta-

Roja chilena de básquetbol 
suma tres caras de la UdeC

sentan, pero ya tenemos la idea del 
nivel de sus jugadores, estamos con 
un poco más de scouting”, sostuvo.  

En lo personal, el base auricielo 
expresó que, “el roce internacional 
y medirse con estos rivales siempre 
suma. Espero hacerlo de la mejor 
forma posible y retomar un buen ni-
vel en el aspecto ofensivo, que creo 
fue mi deuda en la reciente Cham-
pions League Americas”, sentenció.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Diego Silva, Carlos Lauler y Sebastián Carrasco fueron nominados a la selección de 
cara a los partidos ante Argentina y Venezuela los próximos 21 y 22 de febrero.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

lles”, concluyó. 
En el caso de Silva y Lauler, vienen 

siendo cartas fijas en los últimos 
procesos del combinado nacional, 
aunque no por ello deja de ser satis-
factoria cada nominación tal como 
comentó el alero del Campanil. 

“Feliz como siempre y orgulloso 
de formar parte nuevamente de la 
selección chilena. Pese a perder, en 
la ventana pasada hicimos un buen 
papel contra estos rivales, creo que 
se notó el avance del baloncesto 
chileno. Ahora esperamos tener ac-

tuaciones mejores ganando algún 
partido, hay confianza porque ya 
estamos con un poco más de roda-
je y jugando, a diferencia de esa 
oportunidad, donde prácticamen-
te fue el primer juego en 10 meses de 
la mayoría de nosotros”, dijo Lauler. 

Lectura compartida por Diego 
Silva. “Es un desafío más producto 
de mi trabajo, muy feliz y entusias-
mado de poder lograr algo bueno 
con la selección.  Sabemos que los 
rivales son de gran envergadura, 
hay que ver con qué equipo se pre-

DIEGO 

SILVA viene 
siendo uno 
de los fijos 
en los 
procesos de 
la ‘Roja’. 
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Hoy saltarán a la cancha dos 
nuevos tenistas de la zona. 
Se trata de Alejandro 
Bancalari y Gonzalo Ambiado.

Más cartas locales 
para este viernes

CARLOS 

LAULER 
también repite 
en la 
clasificatoria 
Americup.

SEBASTIÁN 

CARRASCO vive 
primera 
nominación al 
combinado 
nacional.  
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Huachipato, fuera de casa, 
suma sólo tres triunfos en 15 
partidos. Venció a Colo Colo, 
Coquimbo y UdeC.

Mala racha 
de forastero

en los últimos 8 partidos 
suma el Campanil, cifras que 
tienen complicado al equipo 
en ambas tablas.

victoria
1

Oyarzún: “tenemos una deuda de visita”
“Veníamos de un tiempo pesado 

y desgastante, pero Juan (Luvera) y 
su cuerpo técnico se han dado 
cuenta que necesitábamos un poco 
de confianza y fútbol para subir 
nuestra autoestima. Hace mucho 
no lográbamos dos triunfos en línea 
y creo que ese punto es clave para 
estas últimas fechas. Los equipos 
que logren victorias consecutivas 
serán quienes quedarán en mejor 
pie”. Palabras del defensa Diego 

puesto a Ignacio Tapia. 
Huachipato volverá a la cancha 

este domingo y será ante Cobresal 
en el norte, en un inédito horario 
(21:45). Sobre ese y los siguientes 
desafíos de cara a un equipo que 
sueña con clasificar a un torneo in-
ternacional, Oyarzún añadió que 
“estamos octavos y dependemos 
de nosotros. Saldremos a buscar 
los partidos y a fin de torneo vamos 
a ver si nos alcanzó o no”.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL CENTRAL ha jugado 17 duelos en el torneo, 12 de ellos como titular.
Oyarzún, quien volvió a ser titular 
en las últimas fechas y le quitó el 

ERIG GODOY, DEFENSA DEL CAMPANIL

El ánimo no es el mejor por estos 
días en Universidad de Concepción. 
El Campanil no quedó bien parado 
tras los partidos postergados que se 
disputaron durante las recientes 
semanas, pero todavía les restan 
tres encuentros para dar pelea y en 
el plantel aseguran que dejarán todo 
en la cancha. 

“Este equipo, durante todo el año, 
se ha caracterizado por luchar y lo 
ha mostrado con creces. Sabemos el 
momento que vivimos”, dijo Eric 
Godoy, central auricielo, agregando 
que “sabíamos la condición que 
como grupo heredamos y hemos 
pasado muchas adversidades en 
una temporada difícil. Seguiremos 
dando pelea y buscando todas las 
posibilidades para permanecer en 

“Sabemos el 
momento que 
vivimos, este 
equipo se ha 
caracterizado 
por luchar”
UdeC sigue peleando por no descender 
y el domingo chocará ante Coquimbo. 
“Quien esté mejor mentalmente sacará 
provecho”, dijo el central auricielo. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Coquimbo Unido se disputará el 
domingo a las 17 horas en el Ester 
Roa. En el choque de la primera 
rueda, el Campanil sorprendió 
como visitante en el Bicentenario 
Francisco Sánchez Rumoroso, tras 
quedarse con un claro 2-0 con goles 
de Cabrera y Waterman. 

 
Necesitados  

Si bien el rendimiento de UdeC 
desde el arribo de Balladares ha 
sido óptimo, la cosecha de puntos 
no ha sido la ideal para un equipo 

muy comprometido con la parte 
baja de ambas tablas. 

De los últimos cuatro partidos, el 
Campanil sólo ganó uno: 2-1 a U. La 
Calera, con goles de Andrés Robles 
y Cecilio Waterman. Los restantes 
fueron empates: 1-1 ante Colo Colo, 
1-1 frente a Palestino y sin goles 
frente a O’Higgins. UdeC necesita 
volver al triunfo para alejarse de 
Iquique en la acumulada.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

GODOY HA JUGADO 28 
de los 31 partidos de 

UdeC en el campeonato.Primera”.  
El próximo rival del Campanil 

será Coquimbo Unido, que al cierre 
de esta edición se ponía al día en el 
campeonato recibiendo a Cobresal 
en el Sánchez Rumoroso. Si bien a 
UdeC sólo le servía un hipotético 
triunfo minero, no habrá forma que 
el equipo de Balladares evite jugar 
un posible partido de definición 
para mantener la categoría. De lo 
contrario, UdeC bajará directo a la 
Primera B.  

Sobre los “piratas”, Godoy dijo 
que “Coquimbo será un rival que 
se está jugando la vida igual que 
nosotros. Pienso que, quien esté 
mejor mentalmente, podrá sacar 
provecho en el partido. Hay que 
buscar las chances que tengamos y 
a partir de eso luchar”. 

El vital encuentro entre UdeC y 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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13/20 13/33
LOS ÁNGELES

14/28
SANTIAGO

12/33
CHILLÁN15/29

RANCAGUA

13/31
TALCA

17/34
ANGOL

13/32
TEMUCO

10/27
P. MONTT

14/18
SÁBADO

14/18
DOMINGO

14/18
LUNES
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EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Agueda

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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